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MOT DU MAIRE 

Chères Fréheloises, chers Fréhelois,

Bonsoir à toutes et à tous et surtout Bienvenue dans cette salle totalement rénovée. C’est un très grand honneur 
pour moi, les membres du Conseil Municipal, les responsables de nos différents services, l’ensemble du personnel 
municipal de vous accueillir ici ce soir.

J’ai l’honneur de vous présenter les membres du Conseil Municipal :

- Monsieur Michel CALLIOT, 1er Adjoint en charge de la communication et du camping

- Madame Nicole CHATELLIER, adjointe en charge du monde associatif

- Monsieur Didier CHOLET, adjoint en charge de l’urbanisme

- Monsieur Patrice FAUDIERE, adjoint en charge des travaux

- Monsieur Yves DALLET, conseiller municipal délégué en charge des finances

- Madame Caroline MARTIN, conseillère municipale déléguée en charge des affaires sociales,

- Madame Josiane MEHOUAS, conseillère municipale déléguée en charge de l’évènementiel communal

- Madame Catherine CUCULI, conseillère municipale

- Madame Ghislaine COQUELIN, conseillère municipale

- Madame Sandrine DURAND, conseillère municipale

- Madame Mélanie MAIGNAN, conseillère municipale

- Madame Sylvie BRIARD, conseillère municipale

- Monsieur Cédric GREBERT, conseiller municipal

- Monsieur Hugo RENOUARDIERE, conseiller municipal

- Monsieur Daniel SECRETAIN, conseiller municipal

J’en profite également pour vous présenter nos nouveaux chefs de service à savoir :

- Monsieur Jérôme ANSART, Directeur Général des Services

- Monsieur Cédric GAULLIER, Directeur des Services Techniques

- Monsieur Franck POIRET, Policier Municipal

Ainsi que notre nouvelle bibliothécaire :

- Madame Aurélie DRÉAN

Cérémonie du 28 mars 2023



Depuis janvier 2020, la traditionnelle cérémonie des 
vœux n’a pu se dérouler pour cause de Covid. Nos 
habitudes ont été bousculées même bouleversées par 
moment, il a fallu vivre différemment, s’adapter tant bien 
que mal pour continuer. Être présente sur tous les fronts, 
répondre aux interrogations légitimes des uns et des 
autres. Ce fut une période difficile ayant laissé des traces 
indélébiles dans notre société.

Puis en janvier 2022, nous n’avions pas de salle 
disponible, la réhabilitation et la rénovation de celle-ci 
avait commencé pour se terminer il y a un mois avec le 
résultat que vous pouvez constater et apprécier ce soir.

C’est une salle presque neuve totalement remise aux 
normes d’accessibilité, énergie, matériaux adaptés etc… 
que nous devrons utiliser en étant responsable de son 
entretien.

Je tiens à remercier Monsieur le Maire de Plévenon qui a 
mis gracieusement sa salle des fêtes à disposition de nos 
associations durant toute la période de nos travaux.

Depuis notre dernière rencontre dite « des vœux » vous 
pouvez constater l’évolution de notre commune par tous 
les travaux ou aménagements réalisés.

Le giratoire à l’entrée du bourg secteur de la Grande 
Abbaye, la remise en état de 2 courts de tennis au Vieux-
Bourg ainsi que des clôtures. Acquisition d’un local pour 
les surveillants de plage de l’Anse du Croc.

Aménagement du chemin d’accès à la Chapelle du Vieux-
Bourg, Puis en 2023, est inscrit la rénovation du mur de 
clôture et travaux de conversation de l’autel ainsi que le 
changement du lecteur badge de la vitrine statue.

La rénovation du fournil au Jardin de Hyacinthe dont 
l’aménagement est également terminé.

Les travaux de réaménagement de l’aire de camping-cars 
à la Ville Oie avec le résultat de fréquentation que l’on 
connait depuis.

Aux Sables d’Or bien évidemment le Centre Nautique gros 
investissement. Il fallait « oser » ce fut un gros dossier à 
porter dans les sens du mot mais il est réussi quoi qu’on 
puisse en penser, c’est une nouvelle dynamique pour la 
Commune.

A proximité du Golf, tout un espace a été créé pour y 
accueillir des jeux de boules et pétanque, des tables de 
pique-nique. Un 2ème terrain de tennis a été refait. A côté 

un très bel espace où vous trouvez une aire de fitness.

A proximité du Putting Green, ce sont des sanitaires 
publics « auto nettoyant avec un aménagement paysager.

Puis la création de 4 stationnements pour personnes à 
mobilité réduite, que nous allons d’ailleurs continuer 
à mettre en place. Aménagement espace rencontre. 
Rénovation partielle de nos services techniques, toiture 
puis de certaines parties intérieures, sans oublier la 
réhabilitation des vestiaires sanitaires des agents. 
Chantier également à poursuivre cette année.

Nos réseaux d’eaux pluviales, véritable préoccupation 
avec le changement climatique. Le groupe de travail mis 
en place continue sa réflexion en proposant des travaux 
d’aménagement, déjà engagés d’ailleurs qui seront bien 
entendu poursuivis.

Rénovation de l’éclairage public ou remplacement de 
celui-ci Place de Chambly.

Installation d’un distributeur bancaire également sur la 
Place de Chambly.

Sans oublier la création et la construction du Pump’track 
dans le bourg de Fréhel qui connait un véritable succès. 
Celui-ci sera fermé durant une semaine prochainement 
afin de reprendre quelques défauts sur la piste. N’ayez 
crainte, la fermeture se fera en dehors de période de 
vacances scolaires afin de ne pas pénaliser les adeptes. 
Il faut les conditions climatiques requises pour effectuer 
ces reprises et vous serez informés par le bulletin 
municipal du moment d’intervention.

Pour 2023 la réhabilitation de la bibliothèque 
médiathèque Cybercommune sera importante 
mais nécessaire et indispensables. Les conditions 
d’accessibilité, énergétiques, sécurité sont loin d’être aux 
normes.

Tout va être rénové, modifié, adapté pour devenir un 
véritable espace culturel et fonctionnel.

Les surprises d’anciens bâtiments sont déjà apparues, 
toiture amiante, roche granit bleu dans le sol etc… dont il 
a fallu tenir compte et modifier les premières prévisions. 
Cet ensemble va vraiment changer de look.

Pendant les travaux, il y aura transfert des services dans 
d’autres locaux c’est le phénomène « tiroirs ».

Les travaux commenceront en septembre pour une durée 
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minimum d’un an. Le dossier administratif déjà bien 
engagé nous apportera les subventions possibles sur ce 
type de travaux.

La mise en place d’un caveau provisoire ainsi qu’un 
ossuaire au cimetière sont indispensables et obligatoires, 
sans oublier nos réflexions engagées sur un aménagement 
pérenne pour l’entretien de celui-ci qui est un réel souci 
comme dans toutes les communes.

La réfection des trottoirs du lotissement de la Jannaie, 
Aménagement sécurité entrée du bourg en venant 
d’Erquy rue du Frost et rue des Petites Fontaines et 
Rue de la Hazaie. Puis l’aménagement sécurité à La 
Carquois. Le Département est en charge du dossier (route 
départementale) va revenir vers nous très prochainement 
pour les propositions de travaux réglementaires à mettre 
en place. Reste à connaitre l’état des réseaux eaux etc… 
avant d’engager les travaux.

Gestion de l’accès au cours de tennis « balle jaune » au 
Vieux-Bourg et à Sables d’Or.

Barrières « Cointet » remises en état et mise en place de 
celle-ci à voir (l’Anse du Croc, peut-être).

Aménagement container enterré à Sables d’Or par Dinan 
Agglomération.

Construction de salle municipale avec bloc sanitaire à 
Sables d’Or les pins.

Pour ce projet, j’ai été mandatée par le Conseil Municipal 
pour demander l’étude de faisabilité après d’un architecte. 
J’ai demandé au Président de l’ARSOR (association 
des résidents de Sables d’Or) que l’association soit 
représentée pour ce dossier au même titre qu’elle le fut 
sur le dossier du Centre Nautique. La première réunion 
aura lieu en avril.

Mise en place d’une mezzanine dans l’atelier du Centre 
Nautique permettant du rangement de matériel.

Divers aménagements de sécurité sur la voirie, traçage 
etc, route de Port Nieux à revoir également pour finaliser 
la circulation, plus tous les travaux courants de réfection 
ou entretiens du type espaces verts, éclairage etc…

Le Camping toujours très apprécié et reconnu bien au-
delà de notre territoire. En 2022 un taux de fréquentation 
très élevé. C’est un véritable atout pour notre commune. 
J’ai proposé l’an dernier de rester ouvert jusqu’au 1er 
dimanche de Novembre. Ce fut plus qu’apprécié. Ce sera 
désormais acquis, aucune date n’était figée, l’habitude 
était d’avril à septembre mais c’est tout.

L’évolution étant, il faut s’adapter. Des travaux constants 
d’amélioration ou entretien s’effectuent chaque année.

2023 c’est le nouveau bloc sanitaire 14 qui a été 
totalement refait. Il est très bien intégré et est une vraie 
réussite de construction pour la vie actuelle.

Aménagement et installations nécessaires de borne 
camping-car.

Un pavillon de compostage sera mis en place, les 
organismes de vérification obligatoires interviennent de 
façon très régulière. Tout est suivi avec vigilance comme 
il se doit.

Le lotissement des Ormes où il restait un lot de disponible 
vient d’être soldé par son acquisition par un jeune 
ménage.

Le domaine de Glayo 43 lots est en bonne voie 
d’acquisition dont des habitations à l’année.

Le Clos Marin à côté, composé de 8 lots va bientôt 
démarrer.

En sortant du Bourg direction Erquy 13 lots au Clos Vert

Entrée du Vieux-Bourg, rue de la Pointe aux Chèvres 13 
lots « les Terres de Saint-Hirel ».

Sur Sables d’Or des projets vont sortir très prochainement.

Il y a une forte demande comme partout ce que je 
souhaite à chaque fois, c’est du logement à l’année 
pour les sédentaires, ce qui pose réellement de gros 
soucis, sans parler de recrutement de personnel devant 
parfois refuser faute de pouvoir se loger avec un loyer 
convenable. C’est un vrai sujet. Des réflexions sont 
déjà faites dans certaines communes et je crains des 
obligations à venir pour modifier la situation actuelle.

De nouveaux commerces sont créés ou de nouveaux 
commerçants arrivent sur notre commune. Je leur 
souhaite à tous la bienvenue, l’institut de beauté au 
Domaine de la Grande Abbaye ouvre très prochainement, 
une restauration rapide juste à côté.

Un distributeur de plats préparés serait en cours 
d’installation dans les anciens locaux du « traiteurs du 
Manoir ».

Les Pompes funèbres du Cap à l’Epine Briend vont ouvrir 
prochainement.
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A Sables d’Or les Pins, les cellules commerciales ont déjà 
trouvés preneur avant d’être disponibles.

Changement de propriétaire chez Josy et chez Les 
Bronzés.

Il y a un certain dynamisme qui continue. Je vous remercie 
pour votre investissement, c’est quelque part une preuve 
de confiance.

Malheureusement, nous avons eu des départs sans reprise 
La boulangerie Gicquel la boutique « Par affinité » et dans 
quelques jours notre fleuriste qui s’en va également.

Chacun et chacune pour diverses raisons, je ne peux 
que le regretter et leur souhaiter réussite sous d’autres 
horizons tout en les remerciant pour ces moments passés 
à Fréhel.

Notre Ecole fonctionne très bien grâce à l’investissement 
de nos enseignantes, de nos personnels mais aussi de 
l’Amicale Laïque donnant sans compter du temps et de 
l’énergie en permanence pour nos enfants.

L’EHPAD, la résidence des Blés d’Or accueille 58 
résidents qui sont bien entourés, choyés, rassurés, mais 
le fonctionnement reste compliqué.

L’EHPAD est une structure importante où nous gérons de 
l’humain, il n’y a donc pas droit à l’erreur. La gestion est 
compliquée, les enveloppes financières sont cadrées ARS 
et le Département fixant nos tarifs.

J’ai délégué Monsieur DALLET en charge des finances 
pour prendre en charge le fonctionnement.

Je m’y suis impliquée personnellement depuis le départ 
de Madame BLINTZOWSKY. Je comprends difficilement 
qu’un déficit puisse être normal sachant qu’il y a pire et 
que tous les EHPAD sont dans cette situation nous dit-on.

J’ai demandé assistance aux services juridiques et 
organisation des services auprès du Centre Départemental 
de Gestion, afin de remettre les choses à plat pour trouver 
s’il y a faille permettant d’améliorer la situation.

Le projet de travaux très important, mise aux normes, 
retrait des baignoires sabot datant du Foyer Logement 
(1988) réaménagement des appartements concernés soit 
au nombre de 40. Réfection de la blanchisserie laverie 
en totalité et ce n’est pas du luxe. Réaménagement 
de l’accueil dans le hall d’entrée. Bureaux infirmières 
etc… le coût s’élevant à près de 2 millions d’euros sur 
lequel un financement de 578 000 € est accordé par le 
Département.

Ces travaux se feraient sur une durée d’environ 3 
ans. Nous allons avec les membres du CCAS suivre ce 
dossier de façon très précise et, prendre les décisions 
opportunes pour gérer et surtout accueillir nos résidents. 
Sachant que, dans ce projet il serait prévu une unité type 
« Alzheimer » pour 7 places, à voir et à confirmer suivant 
les critères imposés. Merci à l’ensemble du personnel.

Autre gros chantier sur notre commune porté par 
le Syndicat d’eau potable des Frémur. Il s’agit de la 
construction d’une bâche de stockage et d’une station de 
reprise puis réhabilitation du réservoir existant à la Ville 
Chevalier.

Un diagnostic réalisé en 2019 nécessite ces travaux pour 
une augmentation de la capacité de stockage notamment 
en saison estivale. Le réservoir actuel présente un volume 
de stockage de 600 m3. Il alimente les ouvrages du Golf 
pour 150 m3, la Roche Lossoie à Plévenon 200 m3 ainsi 
qu’une partie de la commune de Pléboulle avec une forte 
augmentation de la population en période estivale. Il a 
aussi la possibilité d’apporter un secours de distribution 
sur les réservoirs de la Ruée 150 m3 et de Trévallay 150 
m3 à Plurien. Les besoins desservis par le réservoir de 
la Ville Chevalier s’élèvent l’été à 1600 m3/jour pouvant 
aller jusqu’à de 2000 m3/jour alors que l’hiver l’ordre 
est de 600 m3/jour. L’autonomie de 7 heures en jour de 
pointe est insuffisante, le minimum souhaité est de 12 
heures.

L’augmentation du volume utile de stockage sera de 1 
000 m3 sur le nouveau réservoir bâche soit une capacité 
totale de 1 200 m3. Un local technique sera également 
construit puis une clôture posée pour la sécurité comme 
c’est l’obligation.

Le coût de ces travaux construction neuve et réhabilitation 
du réservoir actuel est estimé à 1 million 300 000 euros.

La 1ère partie des travaux de construction du réservoir au 
sol débutera en novembre 2023 essais et mise en service 
mars 2024.

La 2ème partie des travaux réhabilitation du réservoir 
existant prévu en octobre 2024 et mise en service en 
février 2025.

Douches plages, l’été dernier, elles avaient déjà été 
fermées par soucis de restriction d’eau. Après réflexion et 
en relation avec les conditions climatiques, il a été décidé 
de les fermer purement et simplement.

Dinan Agglomération : Initialement, les eaux pluviales, 
compétence transférée dans le cadre de la « loi Nôtre » 
à Dinan Agglomération. Après réflexion et différents 
échanges, il a semblé plus judicieux de rétrocéder 
cette compétence aux Collectivités moyennant une 
compensation financière.
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Un autre dossier important faisant beaucoup parler « Les 
Carrières de Fréhel », l’exploitation va bien s’arrêter en 
juin 2024, comme prévu par arrêté préfectoral.

Une page d’histoire se fermera après plus d’un siècle 
d’existence.

La remise en état des lieux doit se faire disent les 
Services de l’Etat alors que des projets différents ont été 
envisagés tout est compliqué ce que je sais c’est que la 
jetée (pierres) va être démolie.

Le reste nous verrons il y a des règles environnementales 
et d’urbanisme qui devront être respectées c’est 
impératif.

Le Maire devra s’y conformer c’est certain. Tout n’est pas 
aussi simple que l’on pourrait imaginer ou le prétendre.

Une réunion est organisée dans cette salle le 18 avril à 
18h par les Services de l’Etat.

Je terminerai mes propos par un hommage particulier que 
j’adresse à tous nos personnels municipaux qui œuvrent 
sans cesse pour le bien-être et le bien vivre à Fréhel.

Monsieur Jérôme Ansart, Directeur Général des Services 
s’impliquant dans tous les dossiers avec un suivi 
important tout en planifiant l’organisation générale 
en étroite collaboration avec Monsieur Cédric Gaullier, 
Directeur des Services Techniques, lui-même très réactif 
sur tous les problèmes connaissant parfaitement les 
travaux. Merci aux équipes pour la disponibilité.

Le Policier Municipal dont le rôle est indispensable et de 
plus en plus pour assurer le respect de la réglementation 
sur le terrain et diverses tâches, conflits incivilités 
assistance à la population, c’est un travail de fourmi.

A chacune, chacun d’entre Vous je vous dis un grand 
Merci.

Merci aussi aux Elus qui s’investissent pour analyser, 
débattre et décider de façon constructive les choix 
nécessaires pour notre population et le fonctionnement 
de la commune sans y rechercher surtout un intérêt 
personnel.

A vous toutes et tous ici présents, je vous souhaite plein 
de bonnes choses, du positif pour 2023. Je n’oublie pas 
les absents ceux qui malheureusement nous ont quitté. 
Sachons prendre conscience de notre chance d’habiter 
notre magnifique territoire. Soyons moins égoïste et 
parfois plus modeste pour le bien vivre ensemble.

La vie est parfois courte mais surtout très belle à vivre 
alors profitons-en tout simplement.

Merci à vous très bonne année 2023.

Le Maire,
Michèle MOISAN

P6 - LA GAZETTE DE FRÉHEL

N°10
Mai 2023 MOT DU MAIRE



L’ASSOCIATION RUBAN BLEU

L’association Ruban bleu, ce 
n’est pas que l’organisation 
d’Événements culturels, 
de la présence lors des 
rassemblements divers pour 
pouvoir allé à la rencontre des 
patients.

L’année 2023 c’est aussi le 2ème 
édition du triathlon Sables et Cap 
avec la vente de 300 dossards en 
10 jours.

 

Crée pendant une cure de rééducation fonctionnelle à 
l’hôpital CH de St-Brieuc, en juin 2014, l’association Ruban 
Bleu and Co à vocation de promouvoir le sport adapté 
dans le combat quotidien des patients atteint de sclérose 
en plaque. C’est durant une Cure de 5 semaines, qu’a eu 
lieu un électrochoc, et après toutes ces heures passés 
auprès des ergothérapeutes, des groupes de paroles  avec  
psychologues  et  neuropsychologues,  des  séances  de  
kinés,  de balnéo,  d’activités  physiques  adaptées  et  de  
renforcement  musculaires  avec  un  éducateur sportif,   je 
fais quoi après?

Malheureusement et bien souvent tout le bénéfice de ces 
cures sont perdus car le patient est livré à lui-même et n’a 
pas les outils nécessaires pour la pratique d’une activité 
sportive adaptée.

Alors nous avons décidé de nous lancer et monter une 
association qui remplirait la mission de proposer ce 
suivi en s’entourant de professionnel qualifié, ainsi que 
l’organisation de différents événements tout au long de 
l’année faisant ainsi vivre l’association, rompre le cercle 
de l’isolement des patients, et faisant surtout participer le 
réseau local.

Il faut aussi souligner qu’un sentiment d’exclusion 
et d’isolement est souvent ressentie par le patient 
«sépien», mais cela est le cas de nombreuses pathologies  
incapacitantes,  et   de pouvoir proposer ces activités 
et événements sont extrêmement importants pour la 
confiance et l’estime de soi.

Le contexte économique et humain contribue à une 
morosité, les gens se replient sur eux mêmes et sont 
inquiets.

Fréhel dispose d’un ensemble d’associations ( culturelles, 
d’activités physiques, et jeux) qui créent un lien social et 
d’entraide remarquables. Ces associations méritent soutien 
et bienveillance.

Quelques actions, humanitaires, caritatives permettent un 
choix large et utile.

Toutes les associations œuvrent ainsi ne figurent pas dans 
cet article, mais sont méritoires. Pour poursuivre leurs 
actions, elles ont besoin d’aide et de ‘bras’ . N’hésitez pas à 
donner un peu de votre temps aux autres.
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TRIATHLON SABLES D’OR LES PINS

L ‘année 2023 c’est la 2éme édition du triathlon Sables D‘Or 
les Pins.

Un beau démarrage avec la vente de 300 dossards de 
l’après-midi en 10 jours.

Les 20 km du Ruban bleu, course nature ayant lieu à chaque 
fin de mois d’octobre.

2023 signera le retour de cette course qui fera peau neuve 
avec des parcours orienté trail.

L’année 2023 a été marqué  par le retour de Ruban bleu sur 
le devant de la scène avec un défi de taille : l’organisation 
de la première édition du Triathlon Sables et Cap.

Plus de 1000 participants venus du monde entier, nous 
avons parcourus tous ensemble plus de 157000 km en 1 
mois.

L’association Ruban Bleu, ce n’est pas que l’organisation 
d’évènements culturels, de la présence lors des 
rassemblements divers pour pouvoir anné à la rencontre 
des patients.

L’année 2023 c’est aussi la 2éme édition du Triathlon Sables 
et Cap avec la vente de 300 dossards en 10 jours.

OBJECTIFS

Notre association promeut la pratique de l’activité physique 
ou sportive dans le cadre du mieux-être   des   personnes   
atteintes   de   la   Sclérose   En   Plaques.   L’activité   physique   
est indispensable  pour  l’organisme,  limite  l’apparition  
trop  rapide  de  handicap  et  peut  avoir  un effet bénéfique 
sur les patients.

Cette année nous venons d’investir dans un fauteuil 
hippocampe pour emmener des malades sur des courses 
à pied afin de les immerger avec Christophe dans le 
milieu festif et sportif qu’il apprécie tant. Partager est très 
important.

Le   deuxième   volet   est   la   Team   Ruban   Bleu,  notre   
collectif   de   sportifs   et   sportives pluridisciplinaires qui 
sensibilise le grand public à la maladie.

L’autre   grand   axe   de   notre   association   est   de   
pouvoir   sensibiliser,  informer   sur   cette pathologie.  Pour  
ce  faire,  nous  participons  à  de  nombreuses  journées  
d’informations,  de congrès,  mais  aussi  d’intervention  
auprès  de  collèges,  lycées  ....  Nous organisons  également 
divers événements sportifs, culturels ...

Cela nous permet de faire sortir de l’ombre cette maladie, 
mal connue et collecter des fonds.Enfin nous collectons 
des fonds pour divers projets en lien avec la Sclérose En 
Plaques et la recherche.

 

La team ruban bleu est en quelque sorte la « vitrine » de 
l’association RUBAN BLEU & CO. Nous sommes chargés 
de donner de la visibilité à la maladie afin de faire 
connaitre à plus large spectre la  Sclérose  en  Plaques,  les  
conséquences  et  l’utilité  du  sport  pour  le  mieux- être  
des malades.

 

Chaque ambassadeur sportif de la team à son histoire avec 
la SEP, Leur  investissement  est  d’autant  plus  fort  qu’ils 
savent  ce  qu’ils  représentent  et  pourquoi  ils  sont  là  
aujourd’hui  à  porter  les  couleurs  de l’association.
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CAP AMITIE PARTAGE

RETROSPECTIVE DES ACTIONS CONDUITES À MADAGASCAR
PAR L’ASSOCIATION FREHEL CAP AMITIE PARTAGE

L’association FREHEL CAP AMITIE PARTAGE créée en août 
2007 s’est donné comme principal objectif l’aide à des 
populations très défavorisées à Madagascar. Grâce à la 
fidélité de ses adhérents, à la générosité de donateurs 
et de bénévoles, et l’appui reçu des municipalités de 
Fréhel, Plurien, Plévenon et Erquy, de nos activités et 
manifestations diverses, de rares subventions et une 
gestion rigoureuse, nous avons pu organiser 11 missions 
humanitaires à Madagascar comptant entre 5 et 11 
bénévoles selon les années, chacun assumant à son 
compte frais de voyage, hébergement et nourriture sur 
place.

Au fil du temps, nous avons créé un réseau de 
correspondants ou référents malgaches intéressés par 
notre mode de fonctionnement et nos actions. Nous 
restons fidèles à notre devise « amitié – partage » 
avec un objectif de responsabilisation réciproque car 
« AIDER, C’EST FAIRE AVEC … ». DONNER, oui, mais 
pas sans contrepartie ou participation, inégale peut-
être, mais indispensable. C’est dans cet esprit que 
nous nous sommes orientés vers des zones ou des 
populations peu ou pas prises en compte par de gros 
organismes ou structures. Les relations de confiance 
avec nos correspondants ou référents nous ont permis 
de mener efficacement des projets divers. Pour chaque 
chantier, préalablement discuté et validé avec les futurs 
bénéficiaires, nous engageons des personnes qualifiées 
et nous impliquons systématiquement les villageois 
partout où l’association contribue à l’amélioration de 
leurs conditions de vie.

Tout au long des missions, nous assurons des 
distributions au vu et su de chacun, via les personnes 
les plus responsables pour une répartition équitable : 
vêtements, crayons, matériels, livres, machines à coudre 
et accessoires de couture, instruments et produits 
d’hygiène et santé, etc. sans oublier l’achat de diverses 
fournitures et petits outillages (scies, mètres, marteaux, 
pinces, perceuse visseuse, matériel de plomberie…).

TAMATAVE - TOAMASINA-, 2ème ville de Madagascar 
(environ 460 000 habitants) 2007-2011
De 2009 à 2011, 3 missions dans un centre d’accueil 
d’enfants des rues (entre 80 et 160 inscrits de 4-5 ans 
à 14 ans environ) : construction d’un préau-école, de 
toilettes sur fosse septique ; rénovation de la maison : 
nettoyage, peinture, aménagement des salles de cours, 
de la cuisine, du bureau et des sanitaires ; fournitures 
pour l’alphabétisation et les apprentissages : couture, 
tricot, vannerie, cuisine, hygiène & santé, bricolage, 
assainissement, installation d’une pompe pour 
l’alimentation en eau et jardinage pour complémenter 
l’alimentation et réduire les carences nutritives ; 

inscription de 10 jeunes à l’Alliance française ; soutien 
à la constitution d’une équipe de BASKET : 60% 
d’éducation, 40% d’activité physique.

Visite au quartier des femmes au Centre pénitentiaire ; 
temps fort ! De nombreux jeunes enfants « enfermés » 
avec leurs mères ;  nous restons impuissants devant le 
problème de la prise en charge des enfants de plus de 
5 ans tout le temps que leurs mamans restent en prison.

APPRENTISSAGE DU FRANÇAIS : 2009-2022
Le français est à Madagascar une langue officielle au 
même titre que le malgache.
La connaissance du français est un moyen pour des 
jeunes motivés, soutenus par leurs familles, de sortir 
de leur condition et d’acquérir les connaissances utiles 
pour une meilleure insertion sociale et professionnelle. 
Depuis 2009, nous avons donc développé une 
collaboration étroite avec l’Alliance française de 
Tamatave pour sélectionner ensemble les élèves ; 
pour tous les apprenants, nousrecevons les tableaux 
d’assiduité aux cours, les notes obtenues et les résultats 
aux examens car, en fonction de leurs acquis, ils peuvent 
se présenter aux diplômes européens de langue 
française reconnus internationalement. A contrario, si 
des jeunes ne respectent pas leur engagement ils sont 
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radiés. Jusqu’à présent, en 15 ans, nous avons vu passer 
36 élèves. Plusieurs font des études supérieures ; notre 
référente est en 5ème année de médecine.
En 2023, douze jeunes (de 6 à 20 ans) suivent les cours 
de français.

TULEAR, RANOHIRA, FIANARANSOA et TANANARIVE – 
2011-2013
A TULEAR -TOLIARA-, sud-ouest de Madagascar, en 
réponse à un appel au secours du Directeur et du 
personnel de la prison (environ 600 détenus) devant 
les conditions inhumaines de détention et le manque 
de moyens, nous avons fourni de l’aide médicale, deux 
citernes-réservoirs d’eau potable, mise hors d’eau des 
réserves de maïs et manioc (seule nourriture disponible 
à cuire sur feu de bois dans la cour), et financement d’un 
puits creusé par et pour les prisonniers d’un camp pénal 
en brousse.

A RANOHIRA, nous nous associons à l’opération « Jardins 
de Lumière » et procurons l’éclairage pour 20 cases du 
village.

A KELIVONDRAKA, village isolé, c’est le choc : cases 
délabrées, femmes et enfants en haillons, jeunes 
mamans de 14 ans tous apeurés par la présence des « 
blancs » mais, vite, respect et dignité, puis distribution 
de produits de base : vêtements, savons, et ballon et 
stylos et livres pour l‘école….

A FIANARANTSOA, ville étape, avec visite de la ferme-
école dirigée par une coopérante française pour de 
jeunes agriculteurs malgaches ; aides et conseils aux 
formateurs et aux stagiaires : agriculture, élevage et 
gestion d’une exploitation agricole à taille humaine 
: travail de la terre, irrigation, cultures et soins aux 
animaux, jardinage, plantations, vente, ramassage du 
lait et aide professionnelle pour la fabrication (procédé 
et équipements) du fromage « Darley malgache », suivi 
sanitaire … résolution des problèmes et gestion.

A TANANARIVE -ANTANANARIVO-, de 2011 à 2014, 
missions à la Ferronnerie, Centre d’accueil et d’insertion 
de Violette et Dieudonné, 300 personnes environ, en 
marge de la société qui retrouvent dignité par le travail : 
fabrication d’objets décoratifs en métal de récupération.

Au cours du séjour, les participants exercent leurs 
différentes compétences. Au jardin potager à vocation 
pédagogique, pour compléter le réseau d’irrigation 
goutte à goutte insuffisant en période sèche (mars-
novembre), FCAP achète et installe 2 cuves de 5000 
litres, remplies le jour au moyen des pompes solaires 
permettant l’irrigation la nuit, secteur par secteur. 
Fourniture d’arbres fruitiers et de semences potagères 
en vue d’apporter des protéines à la cantine des enfants.

A l’école dans l’enceinte de la Ferronnerie, fréquentée par 
de plus en plus d’enfants du personnel et des environs 
(de l’ordre de 200 inscrits), participation aux classes 
du primaire et du collège, à l’ajout d’un 3ème bâtiment 

indispensable pour l’école : achat des matériaux (sable, 
gravier, ciment, fer à béton …).

Simultanément, avec l’aide d’une couturière 
professionnelle et des enseignantes, avec les machines 
à coudre amenées en 2012 et achats des tissus et 
accessoires, nous ouvrons des ateliers de couture pour 
la confection de blouses pour tous les élèves ; nous 
animons les classes et les cours de récréations : jeux et 
chants, cours de français et d’anglais, mais aussi avec les 
plus grands, notions moins ludiques comme l’hygiène 
et la propreté, et une initiation à la sexualité pour les 
ados (classes de 4ème et 3ème) avec la participation d’une 
médecin malgache du Planning familial ; et conseils 
pour la Direction : gestion, comptabilité, établissement 
de devis, notions de contrôle.

En route vers le nord, région DIANA … 2014 – 2022

AMBOHIBORY (2014-2016) est un village de brousse 
au nord-ouest de Madagascar accessible par des pistes 
difficilement carrossables, à environ 60 km de Diego 
Suarez (Antsiranana), atteignable après 4 heures de 
route et parfois davantage…

Les bénévoles présents travaillent à la construction d’un 
centre de santé (CSB) - dispensaire de brousse - pour 
assurer les soins médicaux de base, les vaccinations, les 
accouchements et la micro-chirurgie… Un infirmier y est 
chargé d’environ 1500 personnes. L’association finance 
la construction et tout le mobilier et les équipements de 
base pour son fonctionnement.

L’un des problèmes majeurs est l’accès à l’eau, corvées 
dont les femmes et les fillettes sont responsables. Ce 
village est traversé par un ruisseau à débit irrégulier 
et pollué ; il est urgent de trouver le moyen d’accéder 
à de l’eau potable. C’est notre plus gros chantier étalé 
sur 2 ans : amener de l’eau par gravitation nécessitant 
un barrage sur une rivière à débit constant, à une 
distance de 4 km, puis la construction d’une citerne-
réservoir de 3 jours de consommation d’eau estimée, 
et l’installation de 6 bornes-fontaines réparties dans le 
village. L’installation doit être pérenne ; il nous a donc 
fallu engager des discussions laborieuses pour que la 
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population s’approprie la responsabilité entière dudit 
réseau d’eau potable et constitue une cagnotte pour 
d’éventuels travaux d’entretien.

Non loin d’Ambohibory, à ANKONOKONO, réalisation 
de 2 chantiers : un puits au profit de l’école et des 
villageois puis construction de 2 nouvelles classes ; 
à AMBONDROBE, creusement d’un puits. Egalement à 
ANDRANOMAVO, plus proche de Diego, creusement d’un 
autre puits.

JOFFREVILLE -AMBOHITRA-, 2016-2019 – ville d’environ 
5000 habitants, en altitude à l’entrée du Parc national 
d’Ambre, à 32 km de Diego Suarez

En 2016, à destination de l’hôpital de Joffreville, par 
container au départ de Brest, nous avons envoyé une 
ambulance (don des Pompiers de Rennes), quantités 
d’équipements et outillages dentaires, vêtements, 
matériels divers, matelas, vélos, etc. Expérience 
coûteuse, hélas fort décourageante : en raison d’une 
multitude de difficultés à l’arrivée (administratives, 
douanières, portuaires, etc..) 2 ans se sont écoulés avant 
sa mise à disposition de l’hôpital.

Financement des matériaux et travaux de rénovation de 
la toiture de la bibliothèque.

Et, en partage avec l’association Diego Brest, sauvetage 
d’un garçon de 5 ans gravement blessé à un œil au cours 
de jeux enfantins par la prise en charge des soins, puis 
du transfert à l’hôpital de Tananarive.

A AMBIBAKA, construction d’un centre d’accueil : santé 
et administration locale.

AMBODIMADIRO (commune de SAKARAMY) – 2019

Sensibilisés par la population très dispersée de ce gros 
village et le nombre d’enfants d’âge scolaire, nous 
constatons que l’école trop petite a dû se résoudre 
à répartir les élèves en 2 groupes, soit un mi-temps 
d’enseignement pour chaque groupe. Du constat à 
l’action ! Avec l’aide des enseignants, des parents 
d’élèves et autres villageois, nous engageons tout 
de suite le chantier « l’école bleue », soit 2 classes 
doublées d’un auvent et procurons tables-bancs et 
articles scolaires.

2020 et 2021 : années catastrophes à cause de la 
covid-19 entraînant l’annulation de la mission d’août 
2020, et l’impossibilité de partir en 2021 et 2022 pour 
cause d’insécurité sanitaire, de désorganisation des 
transports internationaux, etc.

Néanmoins, nous avons préservé nos bonnes relations 
avec nos correspondants et référents malgaches. Nous 
avons subi des hausses de prix considérables, atteignant 
80% pour les matériaux et les transports en raison du 
contexte sanitaire et de la crise économique persistante 
à Madagascar. Mais nous avons mené à bien à distance :

•  l’inscription aux cours de français à l’Alliance française 
de Tamatave pour « nos » 12 élèves,

•  le projet d’adduction d’eau potable par captage à 
NOSIMBARY, à environ 20 km au sud de Diego, qui 
alimente environ 850 personnes grâce à 3 bornes-
fontaines réparties sur le village.

•  la construction d’un mini-centre de santé sur la 
presqu’île de MAHALINA à l’ouest de la Région de 
Diego pour un bassin de population d’environ 3500 
personnes

et 2023 ?
Nous sommes sollicités pour 2 nouveaux projets 
d’adduction d’eau potable … Avec optimisme, nous 
rêvons d’une prochaine mission humanitaire à 
Madagascar à l’automne 2023. Certains bénévoles sont 
déjà candidats en pleine connaissance de cause : un 
investissement financier, des conditions de vie plutôt 
sommaires, mais des rencontres mémorables avec nos 
correspondants et référents habituels et de nombreux 
malgaches intéressés de partager nos expériences 
humaines réciproques. Tous les gens de bonne volonté 
sont invités à nous rejoindre.
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ADSCE
ASSOCIATION DE DÉVELOPPEMENT
SANITAIRE DE LA CÔTE D’EMERAUDE

L’ADSE est une association de la loi 1901 à but non lucratif. 
L’antenne de Matignon accueille différents services : 
- Service d’aide et d’accompagnement à domicile - Le 
service de soins infirmiers à domicile Plusieurs communes 
sont associées au secteur de Matignon : Fréhel, Matignon, 
Henanbien, Henansal, La bouillie, pleboulle, Plevenon, 
Ruca, Saint Cast le Guildo, Saint Denoual , Saint Potan. L’ADS 
CE fut la première association de soins à domicile en France 
réunissant sur un territoire donné, élus, professionnels de 
santé, travailleurs sociaux et associations d’usagers.

Zone artisanale du chemin vert , 2 allée B 22550 Matignon 
0296411247accueil. matignon@adsce.fr

CASINO
CONSTRUCTION DE L’ÉCOLE À ZE AU BÉNIN

MJ une association pour l’enfance crée en juin 2014, a pour 
but d’améliorer les conditions de vie des personnes, en 
particulier des enfants les plus démunis, en situation  de 
détresse de vie ou de misère, notamment au Bénin, par la 
mise en place de programmes à vocation humanitaire dans 
le domaine scolaire, médical et sportif.

Depuis cette date, 100 projets ont été réalisé : 18 écoles, 15 
petits hôpitaux et maternités, 2 blocs opératoires mobiles, 
65 puits d’eau et 1 château d’eau.

Chaque mois, des conteneurs de matériels scolaire et 
sportif sont envoyés au Bénin.

Les Kasino de Bretagne apportent leur concours à cette 
association pour permettre la construction d’une école qui 
sera inaugurée en juin 2023.
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LES RESTOS DU CŒUR MATIGNON

LES RESTOS DU CŒUR, CRÉES PAR COLUCHE EN 1985, SONT UNE ASSOCIATION LOI 1901 
RECONNUE D’UTILITÉ PUBLIQUE DEPUIS LE 7 FÉVRIER 1992 SOUS LE NOM OFFICIEL
« LES RESTAURANTS DU CŒUR – LES RELAIS DU CŒUR »

Quelques dates :

En 1989, la «loi Coluche» s’inscrit dans un dispositif de la 
loi de finances française, elle  crée une déduction fiscale 
supplémentaire pour certaines associations caritatives 
et humaines «dites organismes d’aide aux personnes en 
difficultés». .

La signature  au niveau national en décembre 2021 d’une 
convention cadre avec la caisse d’assurance vieillesse 
rapproche les personnes accueillis aux Restos des 
organismes de sécurité sociale pour éviter les ruptures de 
droit ou de soin.

L’association  les Restos au niveau national

L’organisation repose sur l’engagement des bénévoles 
dont le rôle est prééminent dans l’association afin de 
garantir son exemplarité.

Le dynamisme du fonctionnement résulte d’une 
complémentarité entre  les 120 salariés de l’association 
et  plus de 95 000 bénévoles réguliers et ponctuels 
(respectivement 70 000 et 27 000)  dont les rôles et 
responsabilités sont clairement définis.

Le maillage territorial dense de 114 associations 
départementales, avec l’appui des délégations régionales, 
gèrent, animent et coordonnent sur le terrain l’aide 
alimentaire  et plus globalement l’aide apportée aux 
personnes accueillies par les Restos.

Afin de couvrir la diversification des besoins et diminuer 
les achats, les Restos poursuivent depuis 2013, une 
stratégie de développement des dons alimentaires. Des 
dons sont récupérés auprès des producteurs agricoles, 
des industriels agroalimentaires, des grandes enseignes 
de la  distribution ou des particuliers lors des collectes 
nationales et locales.

L’ambition de chaque bénévole investit dans l’association 
est de proposer, au delà de l’aide alimentaire, un 
parcours permettant à chaque personne accueillie d’être 
accompagnée pour sortir durablement de toute forme de 
précarité.

Le section  de l’association des Restos du Cœur de 
Matignon, dont le local est basé rue du Chemin-Vert à 
Matignon , couvre une trentaine de communes dont la 
commune de Fréhel.

Durant  les deux campagnes distincts , campagne d’hiver 
de novembre à mars et celle d’été, plus de 70 bénévoles  
s’investissent à différents niveaux de l’association  pour 
accueillir  chaleureusement 119 familles, soit 285 
bénéficiaires, sans jugement dans de bonnes conditions. 
En effet, les inscriptions,  la collecte, la mise en rayon, la 
préparation des colis pour la distribution des denrées 
alimentaires, le coin bibliothèque,le pôle bébé, le 
vestiaire, l’aide  administrative pour le retour à l’emploi,  
autant de poste où chacun peut y apporter son aide et 
son expertise de manière bénévole aux personnes les 
plus modestes qui souffrent , qui ont vu leur situation se 
dégrader ou qui ont subit  ponctuellement une exclusion 
sous toutes ses formes.

Une action importante est la collecte des équipes en 
entrée et  sortie de caisse des GMS, ils font part des besoin 
spécifiques aux clients qui peuvent profiter de leurs 
courses pour faire un don en nature à l’association locale. 
Ces  7,210 tonnes de dons en 2023 vont  permettent une 
distribution de   denrées alimentaires à des bénéficiaires 
nombreux en cette période de crise inflationniste.

L’ASSOCIATION LES RESTOS
AU NIVEAU DU TERRITOIRE DE MATIGNON

02.96.80.52.91
ad22.matignon@restosducoeur.org

Horaires Jeudi :
09h00 - 11h15 (Tous les 15 jours de mars à 
novembre)

Crise sanitaire, crise géopolitique, crise 
énergétique, crise alimentaire, crise climatique, 
crise économique… La solidarité ne s’improvise 
pas, elle ne se discute pas, elle doit rester une 
priorité.
(Patrice DOURET, président bénévole de l’Association 
des Restos du coeur )
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FRATERNIBUS

ENVIE D’UN TEMPS DE PARTAGE FRATERNEL AUTOUR D’UN CAFÉ ? UN PROBLÈME AVEC 
VOTRE TÉLÉPHONE OU VOTRE TABLETTE ? UN PAPIER ADMINISTRATIF DIFFICILE À REMPLIR ? 
UNE ACTIVITÉ À PARTAGER ? BIENVENUE AU FRATERNIBUS ! 

Piloté par le Secours Catholique en partenariat avec 
la Mairie, le Département et Dinan Agglomération, 
le Fraternibus, café itinérant accès aux droits et au 
numérique, stationne déjà dans plusieurs communes du 
département une fois tous les quinze jours. Il sera présent 
à Fréhel à partir de fin avril, deux  jeudis par mois (matin 
ou après-midi restant encore à définir). Les dates de 
passage du Fraternibus à Fréhel seront communiquées 
régulièrement dans le bulletin « Fréhel Infos ».

Avant l’arrivée du Fraternibus, des bénévoles de l’équipe 
iront à la rencontre des habitants, en porte à porte, 
pour leur présenter le projet et mieux repérer comment 
le Fraternibus peut répondre à leurs besoins. Merci de 
l’accueil que vous leur réserverez !

Avec l’arrivée du printemps, il fera bon s’installer sur le 
parvis de l’église, le temps d’un café et d’un papotage, de 
prendre tout simplement le temps de se rencontrer, de se 
dépanner dans des démarches administratives ou dans 
l’utilisation d’un téléphone. Pour beaucoup, les enfants 
sont loin, qui dépannent lors de leur passage, alors un 
petit coup de pouce pourra être apprécié. Et avec le 
sourire en plus, cela n’en sera que mieux !  

POUR RENFORCER SON ÉQUIPE, LE FRATERNIBUS 
RECHERCHE AUSSI QUELQUES BÉNÉVOLES : pour 
l’accueil et la convivialité, l’accompagnement dans 
les démarches et le numérique (nul besoin d’être 
professionnel, quelques notions suffisent), et un chauffeur 
pour aller chercher le Fraternibus à son stationnement et 
l’y reconduire après chaque permanence.
Vous avez des questions ? Vous êtes intéressés ?
Contactez l’équipe au 07 48 12 30 89.

A bientôt et « A +, dans l’Bus » !
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DONNEURS DE SANG  

L’Association des Donneurs de Sang Bénévoles du Pays 
de Fréhel a été crée en 1982, elle couvre les communes 
de Fréhel, Plévenon, Plurien, La Bouillie et Hénansal.

Cette association a pour but de susciter le don volontaire 
et bénévole de sang, et de faciliter les collectes de sang 
organisées par l’EFS (Etablissement français du Sang).

L’ADSB compte 22 adhérents disponibles et très investis, 
répartis sur les 5 communes. Si vous voulez rejoindre 
notre équipe et  donner un peu de votre temps pour le don 
de sang, vous pouvez nous contacter au 06.44.08.50.82, 
vous serez les bienvenus.

1 million des malades sont soignés grâce aux dons chaque 
année en France, il faut 10000 dons de sang par jour en 
France, et pour ce qui concerne la Bretagne c’est 600 dons 
par jour.

Actuellement les réserves nationales restent faibles, 
cependant la Bretagne reste une région ou l’on enregistre 
un grand nombre de dons.

Sur notre secteur l’on organise 4 collectes par an, pour 
l’année 2023 les prochaines dates sont le Lundi 24 Avril à 
la salle des fêtes de Plurien, le Lundi 24 Juillet également 
à Plurien et le Mardi 24 Octobre à la Salle des fêtes de 
Fréhel.

Pour s’inscrire à la collecte il convient de prendre rendez-
vous sur le site de L’EFS https://dondesang.efs.sante.fr

Le sang est un bien précieux, le partager contribue chaque 
jour à sauver des vies.
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IL Y A DE LA VIE À L’EHPAD 

Que s’est-il passé ? Le 8 décembre 2022 à eu lieu un 
échange inter-génération entre les élèves de CE1 de 
l’école, des résidents et d’une partie du personnel de 
L’EHPAD . Chacun a échangé des chants et contes de noël. 
Ce fût une après midi très conviviale. Le 21décembre 
2022 les enfants du personnel ont assisté à leur arbre de 
noël. IL y avait foule à L’EHPAD, les marionnettes étaient 
présentes pour un somptueux spectacle. Les enfants 
étaient comblés, même le PÈRE NOËL s’est déplacé.
Reviendra t-il l’année prochaine ? Le 23 décembre 2022 
l’année s’est terminée en beauté. Chaque résident à reçu 
un petit cadeau, puis après un excellent repas, ensemble 
ils ont élu le plus beau sapin Tous les services étaient 
en compétition, l’administratif, les aides soignantes, 
l’hébergement, les cuisines et les animateurs. C’est 
l’équipe des INFIRMIÈRES qui a eu le privilège de 
remporter le trophée conçu par NOËL agent technique de 
l’établissement. L’après-midi s’est terminé en musique 
avec DOMINIQUE l’accordéoniste et SYLVIE chanteuse et 
animatrice, le tout chaperonne par PHILIPPE.

LES NOUVEAUX ARRIVANTS

Chaque année la municipalité de Fréhel organise, en 
toute convivialité autour d’un verre de bienvenue, 
une réception d’accueil des nouveaux arrivants pour 
échanger avec les élus et élues ainsi que présenter  
les services de la commune, les associations, les 
animations. Ces rencontres permettent de faciliter 
l’intégration des habitants au sein de la commune de 
Fréhel.

Ils  trouvent également sur le site officiel de la mairie 
de Fréhel toutes les informations utiles sur la vie 
quotidienne, logement,  les lieux cultuels…

•  En savoir plus sur les animations sportives, culturelles 
et de loisirs

• En savoir plus sur la vie économique
• En savoir plus sur la vie quotidien

• En savoir plus sur la petite enfance, l’école

• En savoir plus sur les associations
•  En savoir plus sur le réseau de transports, le 

stationnement

Site de la mairie : www.frehel.info
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INAUGURATION DE LA SALLE DES FÊTES

Sous la présidence de Madame Michèle Moisan maire de 
la commune de Fréhel,

de Monsieur Bernard Musset sous préfet de 
l’arrondissement de Dinan,

Madame Chantal Bouloux, députée,

Madame Lisa Thomas et

Monsieur Jean René Carfantan conseillers 
départementaux,

Les élus et élues des communes avoisinantes, le conseil 
municipal, le personnel de la mairie,

la Gendarmerie, le personnel communal,

A eu lieu l’inauguration de la Salle municipale le vendredi 
10 mars 2023.
Beaucoup de monde a apprécié sa luminosité....son 
modernisme....son écologie.... et son  grand espace.

Le verre de l’amitié servi par le Casino de Fréhel a clôturé 
ce bel événement.

LE REPAS DES AÎNÉS ET AÎNÉES

Madame Le Maire Michèle Moisan a accueilli les Aînés et 
Aînées de la commune de Fréhel de 70 ans et plus.

Dans la nouvelle salle des fêtes , le dimanche 12 mars 
2023 à l’occasion du repas annuel du CCAS.

Tout le monde était heureux de se retrouver après deux 
années de covid.

Dans cette nouvelle salle lumineuse, écologique, et 
meublée à neuf.

La musique était assurée par Cédric Grebert, conseiller 
municipal.

Un bouquet de fleur ou une bouteille , ont été offert à nos 
Aînés et Aînées les plus âgés pour clôturer cette belle 
après-midi conviviale et sympathique.
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MÉDIATHÈQUE BIBLIOTHÈQUE

Créée par l’amicale laïque en 1937, la bibliothèque 
fonctionne à cette époque après l’école. Devenue 
structure municipale en 1988, elle déménage à la 
Grande Abbaye. Depuis sa création, beaucoup de choses 
ont déjà changées, elle s’est professionnalisée avec 
des rayonnages adaptés en 1990, puis l’emploi d’un 
saisonnier à partir de 1999 qui vient aider l’équipe 
bénévole, et en 2002 l’embauche d’une personne 
dédiée pour développer les services (avec la création 
de la cybercommune et du site internet de la commune), 
mettre en place un travail avec les écoles et faire le 
lien entre les élus et les bénévoles. Cette dynamique 
a permis d’aboutir à l’intégration en 2021 au réseau 
LIRICI, réseau qui regroupe à ce jour 31 bibliothèques 
de Dinan Agglomération.
Néanmoins, depuis plusieurs années, la Municipalité 
a engagé une réflexion sur la construction d’une 
médiathèque, reflétant d’une part une volonté de 
développement d’une politique culturelle de qualité et 
d’autre part répondre à l’évolution de la commune et à 
l’émergence de nouveaux besoins de la population.

Cette réflexion a abouti à l’écriture du Projet Culturel, 
Scientifique, Educatif et Social (PCSES) en mars 2021, 
support nécessaire pour l’élaboration du cahier des 
charges de la future structure.
Ce projet a pour but de réunir deux services existants, 
à savoir la bibliothèque et la cybercommune, dans 
l’idée de mutualiser les moyens humains et financiers, 
d’optimiser le service rendu et de partager les publics.

Le projet consiste en la réhabilitation des bâtiments 
existants, la construction d’une extension et d’un auvent 
d’entrée, le remplacement de menuiseries extérieures 
et création de baies, des aménagements extérieurs 
pour respecter l’accessibilité pour les personnes à 
mobilité réduite (PMR) et la création d’un théâtre de 
verdure avec espaces de jeux pour enfants. Ce nouvel 
équipement doit permettre de favoriser les rencontres 

intergénérationnelles et le rayonnement culturel dans 
la commune. Ce projet d’implantation en fait un lieu 
stratégique qui tisse des liens forts avec les autres 
équipements du bourg.

Pour veiller à sa bonne insertion avec le bâti existant, 
l’extension est prévue en structure bois. Son implantation 
doit permettre de relier 3 volumes bâtis existants. Sur la 
façade d’entrée, l’extension est prévue en alignement 
de la façade pierre existante. Le projet prévoit d’habiller 
l’extension en zinc. Ce matériau pérenne et résolument 
contemporain s’intègre très bien dans un contexte de 
bâti ancien en pierres apparentes (granit). Outre le zinc, 
c’est le verre qui domine. La façade d’entrée ouest est 
prévue entièrement vitrée.

Une attention particulière a également été portée sur le 
fonctionnement intérieur. Les aménagements envisagés 
ont été arrêtés en concertation avec les élus, le personnel 
de la bibliothèque, le maître d’œuvre, les services de 
la Direction Régionale des Affaires Culturelles (DRAC) 
de Bretagne et de la Bibliothèque Départementale des 
Côtes d’Armor.

Ainsi, grâce à la position de la banque d’accueil et du 
bureau-atelier en retrait, les personnes de permanence 
à la médiathèque bénéficient d’une vue panoptique sur 
l’ensemble pour faciliter la surveillance des espaces 
d’activités et de lecture. Le mobilier permet diverses 
configurations. Ce nouvel équipement est une structure 
souple, ouverte et modulaire pour accueillir différentes 
utilisations. Le pôle culturel s’adaptera ainsi sans heurt 
à l’évolution des techniques et pourra susciter de 
nouveaux usages. A l’intérieur, les matières et matériaux 
mis en œuvre renforcent les ambiances et convivialité 
recherchées.

En termes de construction, le bâtiment a été conçu pour 
qu’il soit exemplaire avec des écomatériaux pour une 
architecture bioclimatique, une efficacité énergétique 
avec la volonté d’atteindre l’objectif correspondant à la 
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RE 2020 (mais le bâtiment n’y est pas soumis de par son 
usage) grâce à l’installation d’une pompe à chaleur en 
aérothermie et une bonne gestion de l’eau.

L’avant-projet définitif élaboré a été arrêté lors du Conseil 
Municipal du 2 février 2023. Le montant prévisionnel de 
l’opération s’élève à 769 200 € hors taxes soit 923 040 € 
toutes taxes comprises.

Des demandes de subventions ont été sollicitées lors de 
cette même séance du Conseil Municipal, à savoir :

- 210 679 € auprès de la DRAC,

- 175 179 € dans le cadre du Contrat Départemental,

-  100 000 € de fonds de concours auprès de Dinan 
Agglomération.

Le reste à charge pour la Commune est de 437 182 €, 
non compris les dépenses nécessaires à l’acquisition de 
nouveaux mobiliers ainsi que le matériel informatique.

S’agissant de marchés publics, la consultation des 
entreprises est en cours pour un démarrage des travaux 
prévu en juin (période de préparation de chantier) et une 
durée de travaux de 15 mois (non compris les périodes 
de congés) soit une ouverture envisagée au 4ème 
trimestre 2024.

Durant la phase travaux, la bibliothèque et la 
cybercommune déménageront dans la salle de la 
Grande Abbaye (déménagement prévu en septembre 
2023 nécessitant une fermeture durant cette période).

Avant les travaux de la future médiathèque et le 
déménagement de la bibliothèque actuelle et de la 
cybercommune dans la salle de la Grande Abbaye, 
la bibliothèque bénéficie d’un grand ménage de 
printemps. Ouvrages obsolètes, jaunis, abîmés… Une 
partie des collections a été désherbée, comme en 
jardinage ! Il s’agit d’un terme technique cher aux 
bibliothécaires, qui signifie que certains documents 
sont retirés pour faire de la place aux nouveautés et 
rendre les rayonnages plus aérés et attractifs. Tous les 
livres ainsi exclus ont été donnés à une association, qui 
les revalorisera en les recyclant ou en les revendant 
pour financer leurs actions caritatives.

Cette action est nécessaire pour que la bibliothèque 
reste agréable, et a permis de faire de la place pour 
valoriser les jeux de société disponibles à l’emprunt, 
ainsi que de mettre en place une tisanerie. N’hésitez 
pas à venir y faire un tour pour constater les 
changements, boire un thé… et dire au revoir aux vieux 
locaux !

Les bénévoles de la bibliothèque sont parties 
prenantes de ces moments de la vie de la bibliothèque. 
En outre, suite au départ d’Anne, l’ancienne 
responsable de la bibliothèque, ils ont assuré seuls la 
gestion de la bibliothèque. C’est grâce à eux qu’elle a 

pu rester ouverte et que les Fréhelois ont pu continuer 
à bénéficier de ses services. Un grand merci à Sylvie, 
Olivier, Catherine, Chantal, Sylvie, Laurence et Maryline 
pour leur investissement !

Par ailleurs, la bibliothèque propose chaque mois 
diverses animations entièrement gratuites, également 
grâce au concours des bénévoles. Un jeudi après-midi 
par mois, Dominique fait travailler votre imagination 
au cours des ateliers d’écriture, tandis que Catherine 
vous initie à l’art floral. Dès le mois de mai, Nathalie 
proposera chaque mardi à 14h des conversations en 
anglais pour petits et grands, quel que soit votre niveau 
d’anglais. Enfin, les heures du conte reprendront 
également en mai pour le plus grand plaisir des 
petites oreilles. Un mercredi par mois, Martine et 
Gisèle enchanteront les enfants dès 4 ans à 16h, 
tandis qu’Aurélie accueillera les tout-petits et leurs 
parents un samedi matin par mois. Au programme, 
des histoires, des comptines, des jeux de doigts et de 
jolies découvertes !

D’autres animations (jeux, contes…) seront prévues 
cet été. Toutes les informations sont à retrouver à la 
bibliothèque, ou sur le site du réseau des bibliothèque 
de Dinan agglomération :

www.lirici.dinan-agglomeration.fr/frehel

STATIONNEMENT SUR LE DOMAINE PUBLIC

S’agissant de véhicules automobiles, les 
campings-cars ne sauraient être privés du 
droit de stationner sur le domaine  public dès 
lors que leur arrêt ou leur stationnement n’est 
pas dangereux (art . R417-9 code de la route) 
, ni gênant ( art. R417-10 du code précité) ni 
abusif (art. R 417-12 et art. R 417613). Les 
camping-cars sont considérés soit comme  des 
véhicules de catégorie M1 conduits avec un 
permis B,lorsque le poids est inférieur à 3,5 
tonnes, soit comme des poids lourds, lorsqu’ils 
dépassent le tonnage de 3,5 tonnes ( art. R 221-
4). Le camping-cars peuvent stationner au même 
titre que les autres véhicules de la catégorie à 
laquelle ils sont rattachés et dans le respect des 
mêmes règles.

Prochaine parution : juin 2023
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